

JUNIO - JULIO 1965

En contraste con otras crónicas, ésta no puede recoger ningún acontecimiento central en los meses de junio y julio. Solamente se puede calificar de extraordinaria la vulgar mediocritud de nuestra vida administrativa, donde toda chivatería y disparate se cubre por el chorro milagroso de nuestros ingresos anuales, que se acercan a los dos mil millones de dólares.

## LAS ELECCIONES ESTUDIANTILES DE LA U.C.V.

A mediados de junio se celebraron en la Universidad Central las elecciones para la Federación de Centros Universitarios y los Centros estudiantiles. Tuviron una prehistoria apasionante. Divergencias entre el PCV y el MIR, e incluso su aliado VNP, en torno a la guerra larga y la paz democrática. Ahora el PCV es del bando de los blandos, aunque en los días pre-electorales actuó con violencia, casi sangrienta, contra los líderes universitarios de COPEI, y, a veces, con provocaciones sacrílegas en la propaganda. Los cristianos respondieron con una manifestación masiva y retadora, una de las más impresionantes registradas en la UCV, y los comunistas juzgaron más prudente evadir la pélea.

Los resultados electorales fueron los siguientes: Un total de 13.340 votantes. Votos válidos: 12.818.

	Plancha 1 MIR-PCV	Plancha 3 COPEI	Plancha 4 AD	Plancha 7 URD-FND
Humanidades .....	1.084	485	177	31
Economía .....	1.692	573	207	59
Derecho .....	845	696	267	70
Ingeniería .....	816	860	92	32
Medicina .....	760	753	203	55
Agronomía .....	490	218	75	34
Veterinaria .....	190	101	54	6
Ciencias .....	551	235	24	9
Biología .....	125	93	8	2
Odontología .....	142	243	79	2
Farmacia .....	135	198	33	4
<b>TOTALES .....</b>	<b>6.830</b>	<b>4.465</b>	<b>1.219</b>	<b>314</b>

Todos los comentaristas coinciden en las siguientes apreciaciones:

—Se daba por descartado el triunfo de la extrema izquierda.

—Fue inferior a lo esperado. Perdió uno de sus cinco puestos anteriores: bajó de 5 a 4. COPEI subió de 2 a 3.

—Los marxistas ganaron en Humanidades, Derecho, Economía, Agronomía, Medicina y Ciencias. Los cristianos ganaron en Ingeniería, Farmacia, Odontología y Biología. No votó aún Arquitectura, que ha sido predo copenano.

—Impresiona la extraordinaria debilidad de AD y la práctica nulidad de URD-FND en la Universidad.

—En Medicina se perdió por 7 votos: Tal vez un millar de abstenciones... No serían de los marxistas.

Un semanario de cariz gubernamental resumía así las impresiones generales:

“Las elecciones de la semana pasada para la Federación de Centros Universitarios y los Centros estudiantiles hubo un ganador: COPEI, que mejoró su votación y subió de dos puestos que tenía hasta ahora en la FCU a tres. La izquierda continuó siendo mayoría, pero descendió de 5 a 4 puestos en la FCU. Además, por primera vez en seis años, hubo pugnas entre unos y otros grupos de izquierda, especialmente entre el MIR y el PCV. En las elecciones de Centros Universitarios el PCV fue superado por el MIR, por lo que este grupo pasó a la segunda posición en la Universidad —COPEI ocupa el primero como fuerza individual— y el PCV tercero. El VPN, que controla cerca de mil votantes, no participó en las listas de la FCU porque no le dieron la vicepresidencia, aunque sí en la de los Centros, logrando algunos puestos. Sin embargo, ordenó votar por la izquierda. AD mantuvo su votación —disputándose con el VPN el cuarto puesto—, en tanto que el FND, que fue aliado con URD, apenas logró 200 votos. El cuadro estudiantil, a la luz de los resultados, es ahora el siguiente: primer puesto, COPEI; segundo puesto, MIR; tercer puesto, PCV; cuarto puesto, VPN; quinto puesto, AD; sexto puesto, FND. En el último puesto aparecen, con menos de 100 militantes, el PRN, el FDP y URD.

La pugna violenta entre el PCV y el MIR en la Universidad llegó a tales extremos que en un improvisado acto estudiantil el mirista Julio Escalona invitó al estudiantado a que quemara el semanario “¿QUE pasa en Venezuela?”, dirigido por los comunistas. Al saberlo, Héctor Mujica comentó: “Aquí de la impresión de que la lucha electoral no es entre la izquierda y COPEI, sino entre el MIR y el PCV.”

En el uslarismo los resultados universitarios han provocado verdadero pánico. Para considerar las cifras se reunió la dirección del FND, llegando a la conclusión de que el partido está perdiendo fuerza en distintas capas de opinión del país. La fracción universitaria del FND obtuvo el año pasado, sin alianzas, casi mil sufragios. Esta vez su plancha, lanzada junto con URD, logró apenas 350. Se estima que la alianza con los amarillos —fue éste uno de los análisis en el Directorio— restó votos. Pero, en general, el revés sufrido ha servido para darle argumentos al grupo que dentro del partido reclama el pase a la oposición.”

Complemento de la elección estudiantil debe considerarse la elección de los decanos. Aquí volvieron a triunfar los elementos moderados. Sólo se registró un pequeño incidente en Humanidades. En la primera votación empataron a 81 votos los doctores Eduardo Vázquez y Joaquín Gabaldón. Por extraña circunstancia Gabaldón era candidato de los izquierdistas y de los partidarios del exdecano Acosta Saignes. El marxista independiente Vázquez era el candidato de los independientes, como elemento nuevo, sin vinculaciones con el anterior decano. En segunda votación ganó el Dr. Gabaldón, pero su plancha perdió en la votación para el Consejo de la Facultad. El Dr. J. Gabaldón es el Director de la Escuela de Periodismo. Alguien ha escrito: “La candidatura del Dr. Gabaldón surgió como una necesidad: la de dejar libre la Escuela de Periodismo para el Dr. Héctor Mujica.”

## LA POLITICA Y LOS POLITICOS

La política universitaria anticipa, al menos en un decenio, la política nacional.

Nuestra política nacional, prematuramente caduca, delata una enfermedad senil: la preocupación concentrada en las elecciones. La síntesis sería: hay que escalar el poder; el poder ha de utilizarse para ganar

# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

las próximas elecciones; y el ganar las próximas elecciones supone el poder ordeñar, en beneficio del partido, la generosa ubre de la vaca del Estado.

El Presidente Leoni es actor decidido de frecuentes jiras al Interior. Recientemente ha visitado Zulia, Falcón, Barinas y Mérida. Muy acertada creemos esta iniciativa presidencial, aunque no falta quien le señale ribetes electoreros.

AD se muestra impaciente por saber cuál sería el candidato del 68. Paz Galarraga es de parecer que por ahora se prohíba a los miembros y reuniones del partido esta vidriosa especulación. Pero no falta quien dice que el indio Paz ya comenzó su labor de pre-candidato. Recientemente volvió eufórico de la región andina, afirmando que la posición del partido es por allí positiva y combativa. Y añadió de pasada...

“La dirección nacional de Acción Democrática considera que deben mantenerse las más cordiales relaciones con la Iglesia Católica. Eso hemos tratado de hacer desde el Gobierno. Los Presidentes Betancourt y Leoni han demostrado con hechos concretos ser consecuentes con este predicamento, como lo indica la firma del Modus Vivendi entre la Santa Sede y el Estado venezolano. Pero al mismo tiempo estimamos perjudiciales para los intereses de la Iglesia Católica el que un grupo partidista pretenda capitalizar en su propio provecho la religión mayoritaria del pueblo venezolano. Esta opinión corresponde a la de las conclusiones del último CDN del partido.

Un periodista interogó en los Andes al doctor Paz Galarraga sobre el supuesto despido de funcionarios públicos militantes del partido COPEI. En Caracas le fue formulada la misma pregunta al doctor Paz, quien ratificó que la dirección nacional de su partido estudiará los casos de algunos militantes de COPEI que ocupan altos cargos de significación política y en consecuencia explicables por la participación de un partido en el Gobierno. En cambio, los cargos de segunda y tercera categoría de la administración pública, a nuestro criterio, no deben ser cambiados por razones de tipo político.”

Unos y otros comentarios de Paz Galarraga han provocado sabrosas réplicas editoriales de los columnistas de COPEI. ¿No es Paz Galarraga partidario del Estado docente?

Jóvito Villalba, todavía no del todo curado de recientes heridas y desengaños, juzga que es demasiado temprano para hablar del 68-69. En cambio, Alirio Ugarte Pelayo profetiza alegremente:

- que el triunfo no correspondería a AD ni a COPEI;
- que los partidos irán solos, sin aliados, a la lucha electoral;
- que no habrá posibilidades para lanzar un candidato independiente.

Algunos leen entre líneas: URD irá solo; no se ve claro que Jóvito repita la aventura; pero no faltará, y se ve claro quién, se atreva a lanzarse a ella. Otro pre-candidato.

Otros opinan que se han de formar dos grandes coaliciones: una, de derecha. Otra, de izquierda. Pero ¿quién es derecha o izquierda en Venezuela?

Es evidente que las miradas recelosas se concentran en las posibilidades del COPEI. Tampoco se ha declarado por determinado candidato. A mediados de julio se comentaron expresiones de Dáger y Larrazábal que supondrían acercamientos de FDP y COPEI con miras

a una supuesta alianza pro candidatura Caldera. Damos de la buena o mala intención de esta especie que se ha echado a correr. Lo cierto es que COPEI está en el centro de las perspectivas, y sus enemigos se muestran interesados en descubrir escisuras en su contextura monolítica. Esto explica la publicidad que alcanzó una discusión en el seno del Directorio del partido sobre la política de la Doble A (Autonomía de Acción).

La Doble A supone una postura mesurada y serena ante la actuación del Gobierno: oposición constructiva cada vez que sea necesario. Aprobación y hasta ayuda cuando las iniciativas sean felices. Rechazada por anti-patriótica y destructiva la oposición por oposición. COPEI logra con ello un prestigio de seriedad y profundidad política.

Era sabido que elementos jóvenes del partido —entre otros, Rodolfo José Cárdenas, Hugo Briceño Salas y Carlos Felice Castillo— propugnaban por una línea más dura y combativa en la oposición. En todo partido hay y debe haber actitudes discutibles. Fue decisiva, al parecer, la posición adoptada por Luis Herrera Campins, y, sobre todo, la defensa de la Doble A por Rafael Caldera. Quedó ratificada la táctica; y los maliciosos, que andaban a la caza de las escisuras y de las revelaciones confidenciales, leyeron con sorpresa el artículo de Rodolfo José Cárdenas el jueves 10 de junio en “El Nacional”:

“Cualquier hecho que esté dentro de la órbita del Partido Socialcristiano COPEI cobra importancia. El partido fue la segunda mayoría electoral y es la primera fuerza política en ascenso nacional. El partido representa la corriente ideológica que en América Latina se abre con mayores perspectivas y es la opción principal contra las dictaduras tradicionales, contra los socialismos desvaídos y contra el marxismo comunista.

Por estas razones la convocatoria a reunión del Directorio Nacional socialcristiano despertó enseguida el interés popular, y hasta los malos deseos de algunos sectores políticos. El punto principal de estudio por el Directorio era su estrategia política, la Autonomía de Acción. En torno a ella giraron los principales análisis de los dirigentes socialcristianos. Su esperada ratificación en modo alguno mermó el interés nacional por el Directorio, sino que, por el contrario, inyectó en la vida venezolana una fértil cadena de comentarios, no todos de buena fe...

La decisión ratificadora del Directorio Nacional ha servido para que en todas partes tome relieve nuestro sentido de fuerza ascensional. Nuestra Autonomía de Acción también ha realzado nuestra eminente dignidad interior y exterior. La Autonomía de Acción es la estrategia de la victoria socialcristiana en Venezuela.”

Caldera viajó por Alemania en representación de la Democracia Cristiana latinoamericana. Sorprende la incompreensión de los demócratas cristianos europeos en la actitud adversa de los latinoamericanos ante la última intervención yanqui en República Dominicana.

Renunció inesperadamente el Dr. Raúl Valera a la Gobernación de Caracas. Lucía cansado. Poco más tarde se le ha pedido y ha aceptado continuar en el puesto. La íntima razón del impedimento parece haber sido un conflicto de jurisdicción entre el Secretario General de la Gobernación, Héctor Pérez Segnini, y el Prefecto Rivas Vázquez. ¡Pequeñeces de la complicada maraña burocrática de la Ancha Base!

Renunció, por cuestiones de salud, al Ministerio de Hacienda el Dr. Germán Otero, de cuya actuación general ha quedado una impresión positiva. Le sucede el Dr. Eddie Morales Crespo, que ha arremetido vigorosamente la elaboración del próximo presupuesto. Se supone que el Estado dispondrá en el próximo período 300 millones más de entrada y tal vez alcance el presupuesto los 8.000 millones de bolívares. Felizmente, el nuevo ministro se muestra dispuesto a cercenar los astronómicos gastos de burocracia, con resistencia, según se dice, de AD y apoyo de Uslar y Jóvito. Incluso se añade que las discusiones surgidas en torno al tema han deteriorado la solidez de la Amplia Base.

Jóvito ha despertado el avispero político a fines de julio. Informó sobre la separación de Raúl Ramos Giménez de la dirección del PRN. Ramos Giménez y el Comité Político del PRN han desmentido la información de Jóvito.

Es difícil precisar cómo andan íntimamente las cosas en los partidos de Jóvito y Uslar. Después del de Valencia, han sucedido nuevos conflictos urredistas en Barinas y Anzoátegui. Otro tanto ha sucedido con los uslaristas de Aragua. Más grave resultaría la noticia, proveniente de Barcelona y publicada en "El Nacional" del día 27 de julio, con ocasión de los disgustos del partido en Anzoátegui. Jóvito repitió que varias veces ha pedido y pedirá ser relevado del puesto de Secretario General del partido "para dar oportunidad a los nuevos valores"... , "pero nunca abandonaré las filas de URD porque es dentro de él donde se les debe dar la pelea a los traidores y divisionistas".

Se hace difícil creer que el partido permita y que el propio Jóvito desee muy sinceramente la anunciada renuncia.

## EL CONGRESO...

...cerró sus sesiones el día 6 de julio. Diputados celebró 43 sesiones y aprobó 15 proyectos de ley. El Senado, 46 reuniones, 14 proyectos de ley.

Se han dado juicios muy diversos sobre la efectividad de la Asamblea:

**Luis Beltrán Prieto:** "La gente tiene una visión estragada del Parlamento. La labor que cumplimos no es mejor ni peor que la del mejor Parlamento del mundo."

**L. Herrera Campins:** "El balance de la primera etapa de las sesiones ordinarias es de una pobreza alarmante, pues tan sólo una ley —la de Empresas de Seguros y Reaseguros— fue sancionada. Para tamaña improductividad no existe ni siquiera la excusa de que el tiempo se consumió en debates de naturaleza política..."

**Elpidio La Riva Mata:** "El Congreso no legisla, tampoco fiscaliza, menos aún se ocupa del acontecer político. ¿Qué hace entonces el Congreso? Simplemente, vegeta, y por eso no es otra cosa que el reducto donde se remansa el ocio remunerado de una burocracia política que perdió toda inquietud por la suerte de la nación..."

El descrédito del Parlamento es el descrédito de la democracia. No está lejos el ejemplo de Colombia. Más grave y sintomática nos parece la alegre satisfacción

de Prieto que las duras expresiones de Herrera Campins y La Riva Mata.

La Comisión Permanente del Congreso ha quedado constituida con 8 representantes de AD; 4 de COPEI; 3 de URD; 2 de FND; 1 de FDP; 2 independientes y 1 más por otros partidos.

Se abre paso en la opinión general y en los partidos una proposición que creemos laudable: separar las elecciones municipales, donde la acción de los partidos es menos vital, de la elección de legisladores y Presidente.

## OTRAS NOTICIAS

- Por fin han sido erigidos los tres nuevos Obispos de Barinas, Cabimas y Los Teques. Las sedes serán ocupadas, respectivamente, por Mons. Rafael González Ramírez, Mons. Constantino Maradey y Mons. Juan José Bernal, que conservará "ad personam" el título de Arzobispo.

- "La Religión" celebró sus 75 años de vida. Desde 1930 ha sido su director Mons. Jesús M. Pellín, "el maestro del diálogo". Con esta ocasión Mons. Pellín, amado en toda Venezuela, ha sido nombrado Obispo. SIC se congratula de este merecido homenaje a uno de sus más fieles, constantes y sinceros amigos y bienhechores.

- No se ha resuelto aún la discusión entre la CTV y el Gobierno sobre sueldos de empleados públicos. La CTV pidió un aumento del 10% para sueldos hasta de Bs. 750 y 5% para sueldos hasta de Bs. 3.000. Contrapropuesta del Gobierno: 10% hasta Bs. 600 de sueldo; 5% hasta Bs. 2.500. Últimamente se complica el asunto con nueva propuesta de la CTV sobre derecho a contratos colectivos por departamento. Pero el tiempo pasa y la plata no llega.

- La huelga de 69 días de los estudiantes de la ETI (Escuela Técnica Industrial) dio el presumible fruto. La pérdida del curso. Con lo que penan justos por pecadores y el Estado pierde 10 millones de bolívares.

- Pedro Sotillo ha sido nombrado Académico de la Lengua; Académico de la Historia, Blas Buni Celli.

- En la Vida Internacional, Venezuela se inclinó por la posposición de la Conferencia de Cancilleres en Río de Janeiro mientras no se resuelva el conflicto dominicano. Nuestro Canciller, Iribarren Borges, ha desmentido los rumores de una suerte de alianza yanqui-inglesa en la cuestión de la Guayana. Frei fue acogido triunfalmente en Maiquetía y suscribió con Leoni un trascendental acuerdo de política latinoamericana.

- **Hustres fenecidos.**—El Dr. Gustavo Brandt, fundador y presidente vitalicio de la Cámara Agrícola. El Dr. Hugo Ardila Bustamante, presidente de la Corte Suprema de Justicia. El ilustre urbanista Luis Roche. Y el Dr. Núñez Ponte, académico, periodista, doctor en Teología, "un prelado sin consagración", educador durante tres cuartos de siglo, llamado justamente por Rómulo Gallegos "educador de educadores".